



↓ **Desde el piso de remates**
Maricarmen Cortés
maricarmencm@gmail.com

**Por el control de ESSA,
1,500 mdp**

• Es la salinera más grande del mundo, con una producción de 8 millones de toneladas anuales.

El presidente **López Obrador**, acompañado de **Raquel Buenrostro**, secretaria de Economía, anunció en Mulegé, Guerrero Negro, la nacionalización del 100% de Exportadora de Sal, ESSA, la salinera más grande del mundo, con una producción anual de más de 8 millones de toneladas, que en gran parte se exportan a Asia-Pacífico, principalmente a Japón.

Desde su creación, en 1954, el gobierno mexicano había tenido una participación mayoritaria y desde 1973 la japonesa Mitsubishi adquirió el 49%, pagando 18 millones de dólares, que ahora vendió al gobierno mexicano en 1,500 millones de pesos, aproximadamente 88 millones de dólares.

Aunque se trata de recursos no programados en el PEF 2024, **Buenrostro** informó que el 25% es una aportación del Servicio Geológico Mexicano y el 75% restante del Fideicomiso de Fomento Minero.

No hay decreto de expropiación, por lo que el presidente **Andrés Manuel López Obrador** insistió en que es una nacionalización, un acuerdo con la empresa y que, a partir de ahora, ESSA "tiene que ser bien administrada y con cero corrupción".

En efecto, entre los problemas con ESSA están las acusaciones de corrupción y exportaciones irregulares y adeudos fiscales que datan de 2013, continuaron en la 4T, comenzando por su primer director, **Antonio Avilés Rocha**, quien fue sustituido en febrero de 2021 por **Gregorio Cavazos**.

Mitsubishi ha estado también en el centro de la polémica por parte de grupos ambientalistas nacionales e internacionales que critican la operación de ESSA y en 1994 frenaron sus planes de expansión a la Laguna de San Ignacio.

Desde marzo del 2022, **Raquel Buenrostro** nombró como director a **Raúl Franco Morones** y decidió enderezar el barco.



ELISA DE ANDA PRESIDIRÁ EL GAFI

El Premio Naranja Dulce es para **Elisa de Anda Madrazo** porque fue nombrada presidenta del Grupo de Acción Financiera Internacional, en representación de México. Será la primera mujer en más de 20 años en presidir el GAFI y, como siempre, hay que felicitarla por romper otro techo de cristal y abrir más espacios a las mujeres en un sector como el financiero. Desde 2015, **De Anda Madrazo** ha ocupado varios cargos en el GAFI, un organismo intergubernamental que se enfoca en promover medidas regulatorias y legales para combatir el lavado de dinero y el financiamiento al terrorismo.



LÓPEZ OBRADOR, POR ENCIMA DE LA LEY

El premio Limón Agrícola es para el presidente **López Obrador** porque violó la Ley de Protección de Datos Personales al difundir en la mañana el teléfono de **Natalie Kitroeff**, jefa de la oficina del *New York Times* en México, al responder a una serie de preguntas que le

había formulado antes de publicar un artículo sobre los posibles nexos de financiamiento del narcotráfico con **López Obrador**, que involucra a sus hijos sin presentar ninguna prueba.

El problema es que no acepta haber cometido un error, sino que defiende su decisión, como una respuesta a lo que califica como calumnia del NYT y, ya encarrilado, denostó a los periodistas y aseguró que "por encima de la ley está la autoridad moral", cuando en 2018 aseguró que en su gobierno nadie estaría por encima de la ley.

Tache también a los grupos que difundieron los teléfonos del hijo del Presidente, de las candidatas **Sheinbaum** y de **Gálvez** y de varios políticos de Morena. Debemos condenar siempre la difusión de datos personales.

No hay decreto de expropiación, por lo cual el Presidente insistió en que es una nacionalización.
